



DEVOIR SURVEILLÉ DE PHILOSOPHIE

EXERCICE I (TEST OBJECTIF) : Mets Vrai (V) ou Faux (F) devant les affirmations qui se trouvent dans le tableau ci-dessous. (2 pts)

AFFIRMATIONS	
1) Selon les psychanalystes, l'homme est un être dont toute la nature est de penser.	
2) La psychanalyse est une technique d'exploration et de thérapie du psychisme.	
3) Le rationalisme est une doctrine qui confère à la raison une puissance à toute épreuve.	
4) L'inconscient psychique est une capacité à agir selon sa propre volonté.	

EXERCICE II (TEST OBJECTIF) : Mets une croix devant les propositions justes qui figurent dans le tableau ci-après. (2 points)

1) Il n'y a aucune différence entre l'État et la Nation.	
2) L'état de nature est un état présocial.	
3) La société est une organisation politique qui exerce une autorité sur un territoire défini.	
4) Les philosophes du contrat estiment que la société émane d'une convention passée entre les individus.	

EXERCICE III (TEST SUBJECTIF) AU CHOIX : (16 points).

Exercice III- 1 : LA DISSERTATION PHILOSOPHIQUE

À l'occasion du premier Devoir Surveillé (DS) du deuxième trimestre, ton professeur de philosophie (M. BAMBA) te soumet à l'analyse du sujet suivant : *Suffit-il d'avoir la conscience pour être libre ?*

Dans une production argumentée, résous le problème que pose ce sujet.

Exercice III- 2 : LE COMMENTAIRE DE TEXTE PHILOSOPHIQUE

Dans le cadre des révisions en vue du premier devoir de classe du deuxième trimestre, en tant que major de ta classe en philosophie, ton groupe d'étude te demande de l'aider à examiner le texte ci-après.

Le corps animal court parallèlement au sol. La gueule et l'œil suivent la même direction que l'échine. L'animal ne peut de lui-même faire cesser ce rapport avec la pesanteur, qui le distingue. L'opposé à lieu chez l'homme, puisque l'œil regardant en avant, dans sa direction naturelle, fait un angle droit avec la ligne de la pesanteur et du corps. L'homme peut aussi, à la vérité, marcher à quatre pattes, et c'est ce que font les enfants. Mais, aussitôt que la conscience commence à s'éveiller, il rompt le lien animal qui l'attache au sol, il se tient droit et libre. Ce mode

de station est un effet de la volonté. Car si nous cessions de vouloir, notre corps se laisserait aller et retomberait au sol. Par cela seul, la station droite a déjà une expression spirituelle. Le fait de se lever du sol, étant lié à la volonté, dépend de l'esprit et indique la liberté. Aussi, a-t-on coutume de dire d'un homme qui a un caractère indépendant, qui ne soumet pas ses sentiments, ses opinions, ses projets et desseins à ceux d'autrui, qu'il se tient ferme sur ses pieds.

Friedrich HEGEL, Cours d'esthétique.

Fais l'étude ordonnée de ce texte et dégage son intérêt philosophique.